

La correspondencia dirijase al Administrador
Muelle núm. 8

AÑO XXI

Santander 17 de Septiembre de 1902

Núm. 112

The Lugo Goldfields Limited

por telegrama que me transmite el señor di-
rector gerente don Jorge Layman, llegará a
Santander el jueves 18, y me ordena convoque a to-
dos los accionistas de la Compañía a Junta,
que tendrá lugar el viernes, a las cuatro en
punto de la tarde, en el local de la Cámara de
Comercio y Liga de Contribuyentes, Velas-
co, 11.
Santander 16 de septiembre de 1902.—El de-
legado, Jorge Mowinkel.

LA SALUD PÚBLICA

Esta viese que no hay más remedio que
repetir día tras día las ideas y los conceptos
hasta conseguir algo de lo que se pide en
un breve de los deberes más sagrados.

No todas las veces el machacar produce
los efectos que se persiguen al insistir sobre
un asunto cualquiera, por importante y
trascendental que sea; pero si no se consi-
gue, si la insistencia produce el mismo re-
sultado que el golpear el hierro en frío,
siempre nos quedará, a los que estamos en
la obligación de velar por cuanto interesa al
vecindario, la satisfacción de haber cumpli-
do con nuestro deber, lo que no es poco en
estos tiempos.

Desde hace meses venimos llamando la
atención de la Corporación municipal sobre
los peligros que significa para la salud pú-
blica la fuente que surte del indispensable
líquido al barrio de Peñacastillo denomina-
do de San Martín.

Hasta la saciedad hemos repetido que di-
cha fuente es un constante peligro para la
salud del numeroso vecindario que habita
aquel barrio, que precisamente es el más po-
blado de Peñacastillo, y sin embargo las co-
sas continúan en el mismo estado.

No hace mucho llamamos la atención del
señor Alcalde sobre los resultados que co-
menzaba a dar el abandono en que se ha
tenido y desgraciadamente se tiene la preci-
sada fuente.

Las fiebres infecciosas, que son los resul-
tados a que nos referimos, continúan propa-
gándose sin que se ponga el debido re-
medio.

Los casos van menudeando cada vez
más, y cuando se quiera remediar el imper-
donable abandono en que todo aquello se
encuentra, será por desgracia tarde.

Existen ya numerosas familias que tienen
a dos y tres de sus individuos prostrados en
cama, por haber sido atacados de la enfer-
medad que pudo evitarse a tiempo, tan solo
con un poco de cuidado y de buenos deseos
que hubieran manifestado las autoridades.

Pero no se ha hecho caso de nuestras re-
petidas excitaciones, y los resultados no han
de tardar en verse, si es que Dios no lo re-
media.

Más de un año hace que el Ayuntamien-
to tomó el acuerdo de poner en debidas con-
diciones la fuente del barrio de San Martín,
cuyas aguas en la actualidad se mezclan
con las de un lavadero situado en punto
más elevado que ella.

No hace mucho días que la Junta admi-
nistrativa del pueblo de Peñacastillo hizo
ver a la Corporación municipal en una ex-
posición muy justa y razonada los perjui-
cios que estaba causando a la salud pública
la falta de cumplimiento del acuerdo ya ci-
tado.

Ignoramos si el Ayuntamiento ha decidi-
do algo sobre el importantísimo asunto de
que nos ocupamos, pero por si todavía no
se hubiera decidido a tomar la determina-
ción que se impone una vez más le excita-
mos a que cuanto antes proceda a poner en
debidas condiciones la fuente que constitu-
ye un grave peligro para la salud pública.

Ramillote Literario

EL ASNO Y EL RUISEÑOR

Un ruiñeñor cantaba
delante de la gente,
que con gran entusiasmo le escuchaba,
además de pagarle largamente.
Supo el caso el borrico.

y dijo:—Si dan tanto
tan solo por cantar, voy a ser rico,
porque yo también canto.
Presentóse a la gente con audacia
y, es claro, eran rebuznos sus canciones;
y aunque anduvo su fama en opiniones,
aún rebuznando y todo, cayó en gracia.
Su nombradía crece por instantes
y tiene ya muchísimo dinero,
y llama al ruiñeñor su compañero...
¡Pero sigue tan burro como antes!

José Estremera.

INFLUENCIA DEL AHORRO

EN EL BIENESTAR DEL OBRERO

Siempre el mejoramiento moral é intel-
lectual, es sin ponderación, más apreciable que
el mejoramiento material, de tal suerte que,
por pequeño é insignificante que aquel sea,
debe ser preferido a éste, aún cuando se
lograra de una manera perfecta y acabada.
Por este motivo, es decir, por la mejora
moral que producen, deben ser principalmente
estimadas las cajas de ahorros, mayormente
cuando en número y en entidad sus efectos
morales son inmensamente superiores a los
materiales.

Desde luego evita muchos males, porque
aparta los obreros de la vida de taberna y
de café, que tantos daños causa a los que
en ella se entretienen, cualquiera que sea la
clase social a que pertenezcan. La embria-
guez, el juego, las riñas y la blasfemia son
ordinarios vicios que se contraen en aquella
clase de establecimientos, con mengua de la
salud, de la moral y de la honra de aque-
llos que los frecuentan, y a quienes alguna
vez conducen a más desastrosos resultados.
Aún cuando así no sea, el tiempo que en la
taberna se pierde y la vanidad de las pala-
bras que en ella se gastan, son por sí solas
un grave mal, porque parvieren los buenos
y honrados sentimientos del obrero, que se
deja seducir por las palabras y los ejemplos
de los vagos y criminales que allí concu-
ren.

Apartado de estos lugares, con el objeto
de economizar lo que en ellos gastaría, re-
sulta que el obrero vive más en familia. No
se separa ya del lado de sus padres ó de su
esposa é hijos, y de esta suerte, los afectuo-
sos sentimientos de familia son más íntima-
mente cultivados y reciben más vigorosa
fuerza de expansión. En las familias de es-
tos obreros económicos no se presentan
aquellos hediondos cuadros de repugnantes
disputas entre los esposos, y abandono de
los hijos, ó tratamiento cruel de los mis-
mos. El desarrollo de los sentimientos de
familia constituye ya por sí mismo una
gran mejora; pero proporciona, además, la
otra, no menos estimable, de favorecer y
apoyar el desarrollo de todos los sentimien-
tos nobles y honrados, porque está probado
que el que es buen hijo, buen esposo y
buen padre, es buen ciudadano, y encierra
en su corazón un principio de virtud y de
bondad que ennoblece todos sus senti-
mientos.

Los hijos reciben mejor educación, no so-
lo porque el capital ahorrado por el padre le
permite darles una instrucción superior en
las escuelas, sino porque él mismo, perman-
ciendo más unido a ellos en el seno de la
familia, les enseña con la palabra, y sobre
todo con su ejemplo, a seguir la virtud y
evitar el vicio. De esta suerte, una pequeña
semilla del bien produce abundantes y óp-
imos frutos, mejorando primero al mismo
trabajador, que sabe economizar algo de su
jornal, y mejorando luego a sus hijos, que
reciben una educación y buenos principios
de que están muy lejos los hijos del obrero
que malgasta, lo que pudiera ahorrar en
las tabernas y cafés, dejando abandonada
su familia.

Todavía aparecen otros fenómenos im-
portantes: el hecho de ahorrar una peque-
ña parte del salario y de ver el obrero acu-
mulado un corto capital, le anima a mayor
trabajo y a mayor ahorro. Tan cierto es,
que una vez emprendido el camino del bien,
se halla a gusto en el mismo para conti-
nuarlo y seguirlo cada día con mayor fervor.

Así que el amor al trabajo, principal virtud
de la clase jornalera, viene a ser fortalecido
por el sentimiento del ahorro; que sostiene
el ánimo del trabajador de una manera firme
para que no caiga en esa cotidiana lu-
cha de las fuerzas del hombre, obligado a
trabajar para su sustento y el de su fami-
lia. Y nótese bien que la existencia de un
pequeño capital ahorrado sostiene el ánimo
del trabajador de un modo placentero, por-
que le sonríe la esperanza de ir aumentan-
dolo poco a poco. Efectivamente: se ha
observado que los obreros que cuentan con
un pequeño ahorro y un modesto bienestar
son precisamente los que trabajan con más
ahínco, y ponen más esmero en aumentar
la cantidad de su trabajo y mejorar su ca-
lidad. No sucede así con los operarios que
no piensan en su salario más que para co-
brarlo y gastarlo: éstos hacen su tarea por
rutina y esperan siempre con impaciencia
la hora de concluir el jornal.

El amor al trabajo, efecto natural y lógi-
co del ahorro, unido a los buenos senti-
mientos de familia, desarrollados por razón
de la vida íntima que lleva con su mujer é
hijos, y a la ausencia de todo hábito vicio-
so, enaltecen el carácter del obrero, dándole
cierta posesión de sí mismo, que le hace
más estimable a sus propios ojos y a los de
cuantas personas mantienen relaciones so-
ciales con él. Este sentimiento íntimo que
se produce en el interior de su alma como
resultado de tantos elementos es lo que lla-
mamos y constituye elevación de carácter.
Ahora, pues, la posesión de un carácter digne
no es una mejora de trascendencia impor-
tancia, porque en los desgraciados tiempos
actuales son caracteres los que faltan para
levantar a la sociedad de la abyecta postra-
ción en que yace.

La posesión de un capital, por pequeño
que sea, hace gustar el sentimiento de la
propiedad. En esta época, en que bajo tan
diferentes formas es combatido el principio
de la propiedad, ha de ser muy conveniente
buscar apoyo para el mismo, no sólo en la
convicción producida por un acto de inteli-
gencia, sino también en la persuasión, pro-
ducto de un sentimiento. Lo que se siente
tiene siempre una raíz mucho más profun-
da y firme que lo que se piensa. Ahora,
pues, la posesión de aquel pequeño capital,
que es producto de un doble sacrificio, a sa-
ber, el sacrificio del trabajo y el sacrificio
del ahorro, despierta en el hombre el senti-
miento de la propiedad, paladeado con vívi-
simo sabor. Una vez que el obrero ha llega-
do a este conocimiento ha de ser imposible
apartar de su ánimo la persuasión de que
es legítima aquella propiedad, producto a su
vez de su trabajo y de su ahorro.

Así como el ahorro es causa de la modifi-
cación de los sentimientos del obrero en el
modo y forma que acaban de ser descritos,
influye también en la dirección de sus ideas.
Más vigorosas las afecciones de familia, dis-
tratado el sentimiento de la propiedad y ele-
vado el carácter del operario, necesariamente
deber estas circunstancias ejercer poderoso
influjo en sus ideas. Si los límites del
asunto lo permitieran, podría hacerse aquí
un curioso estudio psicológico en demonstra-
ción del cambio operado en las ideas por el
simple hecho del ahorro. Bastará a nues-
tro propósito observar que las modificacio-
nes de las impresiones efectivas y habitua-
les, tanto pasivas como activas, deben lle-
var necesariamente consigo otro cambio en
la percepción, y, por consiguiente, en el ori-
gen y formación de las ideas. Algo de esto
explica muy profundamente Maine de Bi-
ran, uno de los primeros filósofos de este
siglo.

La transformación que se opera en los sen-
timientos y en las ideas del jornalero que
hace economías y las deposita en la caja de
ahorros deja también sentir su influencia en
las cuestiones de orden público, contribu-
yendo a afirmar la paz, la tranquilidad y las
buenas relaciones entre todas las clases so-
ciales y entre gobernantes y gobernados.
La economía habitual, exige indispensable-
mente la práctica del orden en todos los de-
talles de la vida, porque sin él sería aquella
imposible; así es que el obrero, acostumbra-
do a la severidad de una vida metódica en

el hogar doméstico y en todos sus actos,
cobra amor a todo lo que sea regularidad y
orden, al paso que profesa repulsión profun-
da a toda clase de licencia, confusiones y
barullos. De otra parte, cuanto más aumen-
ta en el hombre el sentimiento de su propio
respeto, más crece también el respeto y con-
sideración hacia la autoridad, que tiene la
misión de hacer guardar a cada uno el res-
peto que debe a los demás. Y de esta suerte
conspiran ambos motivos expresados a con-
vertir el jornalero económico en defensor
eficaz del orden y del principio de auto-
ridad.

He aquí apuntados y ligeramente bosque-
jados los beneficios efectos producidos
por la influencia de las cajas de ahorro en
la condición y bienestar moral é intelectual
de las clases obreras.

R. V.

INSTANTANEA

(A mi buen amigo Félix Vallina y Cuébara)

No hace mucho tiempo me hallaba en
una estación de ferro-carril viendo partir
un tren lleno de emigrantes, lleno de infor-
tunados seres que marchan a las apartadas
regiones en busca de la soñada felicidad....
¡Parece que los estoy viendo!

Al contemplar aquel numeroso grupo de
gente ruda é inexperta, al fijar mi atención
en aquellas caras tristes, macilentas y som-
brías, se amontonaba a mi mente una larga
historia de amarguras y leía todo un poema
de los más acerbos dolores.

A mi memoria acudían los más tristes
augurios: casi preveía los dolores, trabajos
y privaciones sin cuento, por que habían de
pasar aquellos infelices....

Recordaba sus crueles despedidas, y en
mis oídos repercutían aquellos desgarrado-
res lamentos que producía aquel *adios*; pues
para muchos de ellos, acaso sería el último
de su vida.

Recordaba las lágrimas de los seres que-
ridos; y entre las lágrimas y los suspiros,
los lloros y los lamentos parecíame ver el
fantasma del infortunio en actitud sonrien-
te; sí, sonreía como aquel que va a la lucha
en la certeza de que va a ganar una bata-
lla....

¡Pobrecillos! No era posible mirarlos sin
sentir frío en el alma....

El tren partía, y al verlo marchar veloz
y magestuoso, noté que se me apretaba el
corazón y se me nublaban los ojos.

Los potentes silbidos de la máquina, me
parecían desgarradores lamentos salidos del
pecho de aquellos infelices que abandonan
su patria por ir en busca de una felicida-
dad que no existe....

Al contemplar aquel negro humo que
despedía la locomotora, se me figuraba ver
un gran montón de sollozos y lamentos:
aquel humo negro, muy negro, me parecía
el grupo de gente ruda é inexperta en cu-
yas caras tristes, macilentas y sombrías,
veía yo una larga historia de amarguras y
todo un poema de dolores....

José María Bayas.

Santander 16, 9. 1902.

ESPAÑOLES DEL SIGLO XIX GÓMEZ DE TEJADA

Ayer hizo cinco años que dejó de existir
en el Hospital de San Rafael el joven y no-
table poeta don Julio Gómez de Tejada, que
dotado de talento suficiente para alcanzar
celebridad se vio perseguido por la de gracia
y los sinsabores durante gran parte de su
vida.

Gómez de Tejada nació en Granada y
vivió como un bohemio. Dotado de imagi-
nación exuberante y de privilegiadas condi-
ciones de versificador, hubo de gozar du-
rante algún tiempo de gran fama literaria.
Por los primeros años de la Restauración se
buscó su firma en los periódicos, sus lí- ros

en las librerías y su trato en los círculos literarios.

En su juventud fué alentado por el insigne Zorrilla, mimado por la prensa y tenido por una esperanza de la poesía castellana.

Cuando solo tenía catorce años de edad, publicó una oda cantando á la virgen María que llamó poderosamente la atención de los críticos.

Hombre ya, publicó en 1879 dos leyendas zorrillescas de briosa y fácil versificación, tituladas "El Rescate," y "La Promesa," y esas leyendas consagraron el nombre que le había conquistado su libro "Amorosas colección de poesías líricas, publicada en 1877.

Las "Narraciones Feudales," (1881) le valieron el dictado de continuador de Zorrilla.

Sus novelas "Mauricio ó novela de un suicida," y "Teresa," cartas del otro mundo, fueron recibidas con aplauso por parte de la crítica.

Escribió en la mayoría de los periódicos de Madrid, y dirigió "El Norte," periódico que defendió el grupo llamado de los fosforitos acudillado por Moret.

Ciertos contratiempos causaron hondas amarguras á Gómez de Tajada, y desesperado huyó de Madrid, escribiendo en algunos periódicos de provincia.

En su peregrinación vino á Santander, y escribió primero en "El Cantábrico" y más tarde en "La Atalaya."

Sección de noticias.

APRENDIZ adelantado se admite en esta Imprenta.

En la sesión celebrada por el Ayuntamiento antes de ayer se dió cuenta de un oficio del Juzgado de Instrucción preguntando á la Corporación si quería mostrarse parte en el sumario que se instruye por defecto en la fuente de Beceido.

La Corporación acordó no mostrarse parte, sin renunciar á la indemnización.

La Cámara de Comercio de Tarragona se ha dirigido al Ministerio de Estado, quejándose del proceder de Noruega, que se niega á admitir los vinos de 17 y 18 grados, cuando por el tratado de comercio vigente en nuestra nación, pueden alcanzar hasta 21 grados.

En la Aduana de Cristianía hay varios envíos detenidos á consecuencia de la falta de cumplimiento del tratado, con lo cual se causan perjuicios enormes á los expedidores y comerciantes de dicha región española.

El dolor de cabeza, neuralgias y jaquecas desaparecen en cinco minutos con la "Hemiramina" del doctor Caldeiro. En farmacias caja 3 pesetas; por 3'50 el autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.

Han sido concedidos cuatro meses de licencia al primer teniente Alcalde don José Suárez Quirós, y uno al concejal don José González.

El lunes dejó de existir en Torrelavega el ilustre escritor montañés, el excelentísimo señor don Gregorio Lasaga Larreta, autor de la obra intitulada "Compilación histórica, biográfica y marítima de la provincia de Santander," y de otras muy notables sobre asuntos históricos de la Montaña.

Descanse en paz el ilustre finado, y nos asociamos al duelo que á su familia aflige en estos momentos.

Por el Ayuntamiento ha sido concedida la correspondiente autorización á don Segundo Haro para colocar una sobrefachada y un letrero en la casa número 8 de la calle de Atarazanas.

En la madrugada del domingo dos individuos intentaron robar el establecimiento de don Aureliano Gallo, en Boó.

Los malhechores trataron de entrar por una ventana de la parte Norte del edificio, que comunica con la bodega. Con una palanqueta de roble quisieron forzar la reja de la ventana, pero cuando se hallaban en esta operación, los dueños oyeron el ruido que hacían y los sorprendieron, dándose entonces aquellos á la fuga, sin que pudieran conocerlos.

Se sospecha que puedan ser los autores de este intento de robo dos sujetos que en la noche anterior entraron en el establecimiento.

La guardia civil del Astillero que tuvo conocimiento del hecho, comenzó enseguida

á practicar diligencias que hasta la fecha no han dado resultado alguno satisfactorio.

A consecuencia de las diligencias que se instruyen por el Juzgado de instrucción de esta capital, con motivo de la catástrofe ocurrida en Camargo, se ha decretado la prisión del ingeniero director de las minas de la Sociedad "William Baird and Limited," don Guillermo Simpson, el cual ha quedado en libertad bajo fianza en metálico que le fué admitida.

En la última sesión del Ayuntamiento, la Comisión de Presupuestos presentó una proposición para que se incluya en el próximo presupuesto de 1903 la cantidad necesaria para el arreglo de la capilla de Ciriego y del trozo de carretera del Seminario de Corbán á dicho cementerio.

La proposición fué aprobada y pasó al señor arquitecto municipal para que forme el correspondiente presupuesto.

Los que sufran sordera, ozena (fatidez de aliento), tisis laríngea ó lúpulo están de engorabuena, pues en medio de su desgracia saben donde encontrarán término favorable á su dolencia.

Los resultados que tanto sorprenden porque obtiene la curación de las mencionadas enfermedades en las personas que existe en su Gabinete de Consultas y operaciones que rúrgicas, establecido en Madrid, en la calle de San Bernardo, 18, duplicado, el médico especialista don Alfredo Gallego, son consecuencia del estudio que ha hecho de los medicamentos modernos; del dominio que tiene en el manejo de los instrumentos, si hay necesidad de intervención quirúrgica, y de haber puesto en práctica desde hace 20 años, los descubrimientos útiles que se relacionan con tan difícil especialidad.

En la sesión municipal del lunes, quedó sobre la mesa, á petición del concejal señor Toledo, el dictamen proponiendo la forma de hacer el pago para la construcción de la nueva iglesia parroquial de San Francisco.

La Compañía de los ferrocarriles del Norte ha publicado el cartel de supresión de los trenes que han venido circulando en la temporada de verano.

En la línea de Venta Baños á Santander, circulará por última vez el tren mixto que saldrá de esta capital el martes 30 de Septiembre, á las 7.

Desde el día 1.º de Octubre hasta nuevo aviso, el tren mixto discrecional número 22 circulará diariamente entre Santander y Venta de Baños, saliendo á las 8'30 para llegar á Palencia á las 18'20.

Por la guardia municipal se dió anteayer una batida á los "golfos" que merodean por Maliaño, deteniendo á 12 que pasaron al Asilo de la Caridad.

La "Última Moda" publica en el núm. 767 (14 de Septiembre) 39 elegantes modelos de entretiempo y las primeras novedades del próximo Otoño. Con las respectivas Ediciones reparte un Figurín acuarela, un pliego de novela, una Hoja de dibujos para bordar, y un patrón cortado.

Precios: cada número 1.º ó 2.º Edición, 25 céntimos; Completa, 40.—Trimestre: 1.º ó 2.º Edición, 3 pesetas. Completa 5.—Velazquez, 42, hotel, Madrid.—Se remiten gratis números de muestra.

Por la administración de Contribuciones se ha terminado ya el estado fijando la cantidad previa que han de satisfacer los dueños ó explotadores de minas por el concepto de impuesto de por 100 del producto de los minerales extraídos en el tercer trimestre del corriente año.

El impuesto asciende á 177.940 pesetas. Esta cantidad asciende á casi el doble de lo tributado por las minas que se citan en el trimestre anterior.

Las cuotas respectivas serán reformadas para los que presenten relaciones de productos aunque sean negativos.

La señora viuda de don Amos Escalante ha dirigido una carta al Excmo. Ayuntamiento, expresando su agradecimiento por el acuerdo de poner á la contigua calle del Correo el nombre de aquel ilustre montañés.

Han solicitado registro de minas: Don Isidro Lavín Lavín, vecino de Solares, 10 pertenencias con el nombre de "Desseada," de mineral de hierro, en el sitio llama-

mado Socastillo, término de Sobremazas, Ayuntamiento de Medio Cudeyo.

Don Jorge Santamaría, vecino de Bilbao, 20 pertenencias con el nombre de "Cuatro Amigos," de mineral de hierro, en el sitio llamado Juan Caliente, término del Ayuntamiento de Ampuero.

Don Santiago Martínez Ochoa, vecino de esta ciudad, 39 pertenencias con el nombre de "Patricia," de mineral de hierro y otros, en el sitio llamado Cotero de los Castañales, término de El chas, Ayuntamiento de Marina de Cudeyo.

Don Pedro Noreña, vecino de esta ciudad, 28 pertenencias con el nombre de "San Vicente," de mineral de hierro, en el sitio llamado el Encinal, término de Entrambasaguas.

Don Valentín Suárez Pellón, vecino de Santander, 36 pertenencias con el nombre de "Nuestra Señora del Sol," de mineral de hierro, en el sitio llamado Fuente de Santa María, término de Quijas, Ayuntamiento de Reocín.

Por la Alcaldía ha sido adjudicada provisionalmente la subasta del derribo de la parte de los tinglados que ocupará la nueva iglesia de San Francisco, al contratista que ofreció realizar la obra en 4.000 pesetas.

Por real orden del ministerio de Hacienda comunicada por la Dirección general del Tesoro con fecha 10 del actual, se ha creado una administración de loterías en el pueblo del Astillero, nombrando administrador para regentarla á don Felipe Gutiérrez Gómez, previa constitución de fianza de 2.500 pesetas.

Hemos recibido el primer número de "La Opinión," semanario político que ha comenzado á publicarse en esta capital.

Correspondemos al saludo que dedica á la prensa local y le deseamos larga vida.

Ayer celebró sesión la Cámara de Comercio, ocupándose entre otros asuntos, de los referentes al contraste de pesas y medidas y á la sustitución del impuesto de consumos por otro más equitativo.

No se tomaron acuerdos definitivos sobre estos importantes extremos, acerca del último de los cuales se emitieron varias opiniones.

Por el ministro de la Gobernación se ha dictado un real orden á petición de la Junta del Patronato para reprimir la trata de blancas, mandando á los gobernadores la conveniencia de suprimir en las casas de mal vivir las cancelas de hierro, así como la obligación de colocar impresos manteniendo á las huéspedes que pueden reclamar su salida de dichos lugares.

Ayer por la mañana, al hacer el recorrido por los jardines del Beulevard el guardia municipal de aquel punto, notó que una lechera había entrado en uno de los urinarios de aquel sitio. Chocándole á aquélla la tardanza de aquélla en salir de dicho sitio, se aproximó al urinario, y cuál no sería su asombro al ver á la lechera que estaba mezclando la leche con el agua del urinario.

Inmediatamente intimó á la lechera para que le siguiera al principal, donde se extendió la correspondiente denuncia.

Dícese que es ya cosa resuelta la edificación de la estación del ferrocarril de Santander á Bilbao en la plazuela de Zabaleta, ó sea frente al punto en que ahora hacen sus salidas y llegadas los trenes de aquella Compañía.

De ser cierto, hora es ya de dar solución á tan enojoso asunto.

Esta mañana se armó un gran escándalo en Puerto Chico.

Un marinero que tenía resentimientos con un guardia por haberle auxiliado noches pasadas al sereno de punto en aquel barrio, le cogió descuidado y sin que el guardia pudiera defenderse del atropello fué vapuleado por el marinero de una manera bestial.

Algunas personas de las que por allí pasaban auxiliaron al guardia en tanto que venían sus compañeros, pues el marinero había tirado ya de cuchillo con la intención que pueden suponerse.

Inmediatamente fué conducido á la prevención y puesto á disposición del señor Juez de primera instancia.

LA SOLANA.—Almacén de vinos de Hi-

lano Prados, situado en la calle de Daoiz y Velarde, número 15.—Servicio económico á domicilio.

Se interesa la presentación en el Negociado de Quintas de este Ayuntamiento de los soldados Antonio Fernández Jiménez y Manuel Cobeña Martínez.

Dentro de breves días será firmada la escritura definitiva por la cual pasará á ser propiedad de la Sociedad "Altos Hornos," el tranvía urbano de Santander.

Por el señor Gobernador civil se ha dispuesto que, para dar cumplimiento al Real decreto de 31 de agosto último en lo que se refiere á la reforma de las juntas locales de primera enseñanza, remitan al Gobierno civil los alcaldes de la provincia la oportuna propuesta de los individuos que han de componer las respectivas juntas, á fin de hacer los correspondientes nombramientos.

Dichas juntas se compondrán del alcalde, de un concejal síndico, del cura párroco, del juez municipal y médico municipal, los padres y una madre de familia.

Tos ferina, y toda clase de toses de los niños, lo saben las madres se curan con la "Lactoferina" del Dr. Caldeiro. En farmacias 5 pesetas; por 5'50 la remite por correo al autor. Puerta del Sol, 9, Madrid.

En la sección de minas del gobierno civil han sido admitidas dos solicitudes presentadas por don Pedro de Noreña, vecino de esta capital, sobre concesión de 19 pertenencias con el nombre de "San José," de mineral de hierro, en el término del Ayuntamiento de Entrambasaguas; y de 9 pertenencias con el nombre de "Casualidad," de mineral de hierro, en el sitio llamado El Encinal, término de Término, del mismo Ayuntamiento.

Finalmente ¡oh lectores! podemos anunciar que ha sido vencido el terrible mal venéreo y sífilítico. Para detalles léase en 4.ª página "Milagrosos confites ó Inyección antivenérea y Roob antisifilítico" COSTANCI.

Ayer tarde entró en el puerto el trasatlántico "Ciudad de Cádiz," que saldrá el viernes próximo para Veracruz y la Habana.

COTIZACION

DE LAS OPERACIONES VERIFICADAS EN EL DIA DE AYER POR LOS CORREDORES DEL COLEGIO DE ESTA PLAZA

Deuda 4 por 100 Interior, 72 20, pesetas nominales 22'500; series A y C 72'35, pesetas nominales 5.500;	93'35;
Deuda 5 por 100 amortizable, C;	93'35;
pesetas nominales 15.000;	
Acciones del Banco Hispano Americano	75.000 á 108'125.

Santander 11 de septiembre de 1902.—El adjunto de turno, N. C. Vivas.

BOLSA

MADRID	DIA 16
Deuda 4 % interior al contado. . .	73 30
Id. 5 % amortizable. . .	93 25
Acciones del Banco de España. . .	468 00
Compañía de Tabacos. . .	000 00
Norte de España. . .	57 90
Obligaciones de Ariza á Valladolid. . .	000 00
País á la vista. . .	35 50
Londres á la vista. . .	35 40

ALGO DE TODO

EL TEIDE EN ACTIVIDAD

Recordamos de un periódico de Canarias: «Hace días que se habla con insistencia de que el famoso Pico de Teide, nos prepara agradables sorpresas si no tan abundantes como las que el Monte Pelado envió á los pobladores de la Martinica, las suficientes, por lo menos, para demostrar que el «viejo soberano del Atlántico» es capaz de volver á sus buenos tiempos de endiabladas correrías.

No es esta la primera vez que se habla de probables erupciones, y quiera Dios que no sea la última. Tal vez la reciente catástrofe de Saint Pierre sea el origen de estos temores que ahora sentimos; pero es lo cierto que la gente aficionada á estudios geológicos no niega la posibilidad del fenómeno, y que este año, sobre todo durante la estación veraniega, ha salido mayor cantidad de humo por las grietas de los extinguidos cráteres.

El público, sin embargo, comenta en tono festivo los funestos augurios,

ELIXIR CALLOL

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjeros, se vende en Santander en la acreditada Droguería de los señores Pérez del Molino y Compañía.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito: Farmacia CalloL, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis ó convalecencias, dispepsias, (pereza de digerir) raquitismo, (crecimiento deficiente) y demás afecciones que se reconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acritado

No los permitiremos contradecir á los geólogos que á raíz de la catástrofe de Monte Pelado nos volvieron tarumbas con las grandes revoluciones subterráneas, citando por cierto al Teide entre los volcanes elegidos para desahogo de la tierra.

Parécenos, sin embargo, que los isleños han sido bien en sonreírse, recordando que la última erupción del Teide data del año 1798, sin que durante los 104 años transcurridos haya dado señales evidentes de actividad.

La primera erupción de que hay memoria en Tenerife, ocurrió el 24 de Diciembre de 1704, previos 23 temblores de tierra en menos de tres horas.

Después han ocurrido cinco erupciones más, siendo memorable la explosión que en 1706 destruyó el pueblo de Garachico.

Ciento cuatro años de pasividad dan derecho á creer que el «viejo Echevide» habrá sentido la cabeza, y no intentará competir con su colega de la Martinica, aunque en esto se quede España muy por debajo de Francia.

Dice la copla popular isleña:

«Como es Teide gigante todas las Canarias son: mucha nieve en el semblante y fuego en el corazón».

Aquí lo importante es que el fuego no salga al rostro.»

ESTADÍSTICA MATRIMONIAL

Un individuo del Parlamento inglés ha tenido la curiosidad filosófica de inventariar el estado sentimental de los matrimonios londinenses, obteniendo los siguientes resultados.

Esposas que han abandonado á sus maridos, 1.362; maridos que han renunciado á la compañía de su cara mitad, 2.371; matrimonios disueltos voluntariamente, 4.120; matrimonios que viven tirándose los trastos á la cabeza, 191.023; matrimonios que se odian cordialmente y que ocultan en público una antipatía feroz bajo las apariencias de fingida cortesia, 162.132; matrimonios considerados felices por la opinión y que se hallan, sin embargo muy lejos de la felicidad, 1.102; matrimonios dichosos, comparados con otros más infelices, 135; matrimonios absolutamente felices, ¡siete!

Esta estadística podrá no ser más exacta de las que por buenas aceptamos todos los días, aunque de muy distinto carácter; pero es muy curiosa.

EXTRACTO DE VINO

En la sesión celebrada el 28 de Julio último en la Academia de Ciencias de París, M. Muntz ha dado á conocer los ensayos de Baudin y Schribaux para concentrar el vino y conseguir de este modo una disminución de su volumen y un ahorro de gastos de transporte. El vino se

somete á una constante destilación haciendo pasar la porción alcohólica á un sitio en donde se recoje y dejando evaporar la cantidad de agua que se crea conveniente, una vez lo cual se suspende la operación y se vierte el alcohol en el vaso en que ha quedado el extracto de vino.

MM. Baudin Schribaux han dado á probar este vino á los peritos, que han certificado no pierde el vino ni su «bouquet» ni su gusto. De este modo se podrían obtener vinos semejantes á los que consiguen con el «coupage» de vinos de España.

Despachos telegráficos

San Sebastian 16

El ministro de Marina almorzará mañana en Palacio y en el segundo expreso saldrá para Madrid, acompañado del subsecretario señor Matta y del ayudante señor Barrera.

El duque de Almodóvar puso hoy á la firma nueve decretos sobre resoluciones de competencia, uno determinando el modo de ingresar en los cuerpos de Archiveros y Bibliotecarios, y veinte cartas reales sobre diferentes asuntos de Estado.

Ha salido para Francia, de donde regresará en breve, el señor marqués de Pidal.

Todavía no se ha fijado el día del regreso de la Corte á Madrid.

El Rey se propone visitar las fábricas de Tolosa.

Madrid 16

El Gobierno afirma que las Cortes se abrirán en la segunda quincena de Octubre y que funcionarán hasta Navidad, fecha en que serán conocidas las determinaciones del Vaticano.

Ha sido solucionada satisfactoriamente la huelga de albañiles de Barcelona.

El señor Nuñez de Arce ha pedido que se conceda la cruz de Alfonso XII á los escritores Ramos Carrión, Castillo y Soriano y á los escultores Trilles y Bernete.

En Bayona de Vigo se ha celebrado un banquete en honor del ex-ministro de Hacienda señor Urzáiz.

Telegrafían de Barcelona que el gobernador señor Manzano indicó á los patronos

la conveniencia de aumentar los salarios á los albañiles.

En vista de la tranquilidad que reinó, se ha retirado la benemérita de algunas obras que protejía.

Se han declarado en huelga los peones albañiles de Badajona, pidiendo aumento de jornal. Se confía en una pronta solución.

Telegrafían de Ginebra que se ha celebrado el acto de apertura del Congreso internacional de librepensadores, asistiendo más de 400 delegados de distintas naciones.

El Banco de España ha terminado la liquidación del empréstito de amortizable, incautándose la Hacienda de la documentación.

Ha salido para Pontevedra el señor marqués de Pozo Rubio.

El jueves, día en que llegará el duque de Veragua, se celebrará Consejo de ministros.

El inventor Marconi se propone pasar una temporada en Spazzia.

Cree resuelto el problema de la telegrafía sin hilos, afirmando que puede transmitirse por medio de ella en plena luz meridiana y á través de los montes.

Se propone marchar á Canadá para establecer allí una estación receptora de gran potencia.

En la marina italiana reina gran entusiasmo con este motivo. Sesenta buques han adoptado ya el sistema y el ministro le ha ofrecido cuantos recursos necesite.

Ha quedado abierto el Parlamento en Amsterdam.

El ministro del Interior de Italia prepara un proyecto de ley de reconstrucción del camparario de San Marcos, de Venecia, que costará dos millones.

Ha salido de París para San Sebastián el célebre poeta Rostand.

En Berlin se trata de erigir una estatua á la memoria de doctor Virchon.

Ha sido terminado el sumario de la causa seguida contra Cecilia Aznar, pasando de 700 folios.

FACTU AS CONSULARES

para Cuba, Puerto-Rico y Filipinas para todas las que fueron nuestras colonias.

Se venden en la imprenta de este periódico.

Muelle, 8—Santander

BORDADORA

Las señoras que deseen buenos bordados en sus ropas interiores y jugos de cama etc. etc., pueden dirigirse á

MARIA LUISA ROIZ Y RODRIGUEZ

que habita calle de Carbajal, núm. 3, piso 4.º derecha.

Los precios son más económicos que los que llevan otras bordadoras, tanto en equipos para novias, mantelerías y pañuelos,

Carbajal, 3, 4.º derecha

GRAN ALMACEN

de MÚSICA, PIANOS, HARMONIUMS, etc.—VIOLINES y demás instrumentos de cuerdas Accesorios y útiles, FONÓGRAFOS Y CILINDROS.—PIANOS MARISTANY á plazos.—Aquilares.

SATURNINO OMENACA

Puerto, n.º 4, entr.º Tel. n.º 257

PROBAD EL COGNAC DOMECA

de Santander.

Destilado con vino puro de jerez, es el mejor y único; gran premio. Concurso de análisis.

PARIS 1900

RESTAURANT

EL CANTABRICO

DE

PEDRO GOMEZ FERNANDEZ

socio gerente que fué de La Villa de Suances

Calle Hernan Cortés (Plaza Nueva)

PALACIO DEL SEÑOR GARCIA MACHO

TELÉFONO NÚM. 209

COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA

SERVICIO A LA CARTA

COMEDORES AMPLIOS É INDEPENDIENTES

Plato del día: Ragut á la francesa.

Antonio del Campo Echeverría

PROFESOR MERCANTIL

Explica las asignaturas que su carrera comprende.

SANTA LUCIA, 3.

— 197 —

tanto el paisaje, y Armando distrajo su inquietud bosquejando, mediante rápidas pinceladas, el variado y ameno conjunto de aquella mañana.

Habia visto, en la espesura lindante con la encrucijada, á varios hombres ocupados en señalar, unas por medio de piquetazos, otras con pintura roja, las matas que debían ser arrancadas ó conservadas, y entre estos hombres á Bougras, que desempeñaba las funciones de capataz; pero el pintor no se atrevió á ir sin más ni más á distraer al padre de Cecilia de su trabajo, y esperaba una ocasión propicia, la cual no tardó en ofrecérselo.

Bougras, que había terminado de dar órdenes á sus trabajadores, se dirigía á otra espesura, pasando por la encrucijada.

Armando se levantó, dando á entender por su actitud que solicitaba la atención de aquél.

Bougras se apercibió de ello, fuése hacia el joven, y respondió á su galante saludo haciendo ademán de llevarse la mano al sombrero.

— 196 —

amo con toda mi alma! Si, es lo juro; aunque tuviese que agotar toda mi energía, lucharé hasta el fin, y, mientras yo viva, no seréis de otro!..»

Y con un movimiento casi brutal la estrechó contra su corazón, que latía violentamente.

—Yo—dijo ella—mejor querría morir que ser la mujer de ese Parnachón. Desobedeceré abiertamente á mi padre por primera vez, y sea lo que Dios tenga dispuesto.

Y soltándose de improviso, echó á correr, volviendo la cabeza para ver á Armando, que la seguía con una mirada llena de muda admiración.

Al día siguiente, muy temprano, el joven pintor se instaló en la encrucijada de Ecouettes. El paisaje no es muy notable, porque los bosques circundantes son nuevos y poco vigorosos; pero como Armando no había ido precisamente para hacer una obra maestra pictórica, apenas se preocupó del motivo, y comenzó maquinalmente á pintar. La presencia de unas vacas, conducidas por un muchacho, animó un

— 193 —

Separóse de él vivamente, y dijo temblorosa:

—¡Oh, si alguien nos vieses!..

—¿Qué importa, adorada Cecilia, qué importa, si mi amor es tan puro como vehemente?

—¡Ay!—interrumpió Cecilia con desconsolado acento.—¡Si supiérais!..

—Pero nada podrá impedir...

—La voluntad de mi padre...

—¿Vuestro padre?..

—Si, no sé si querrá...

—¿Tendría, pues, algún proyecto?... ¿Será tarder...?

Ella no respondió; pero sus facciones se alteraron profundamente.

—¡Gran Dios!—exclamó Armando—respondme: ¿Pensaría ya vuestro padre en casaros?

—Si.

—¿Y sabéis qué hombre ha elegido?..

—¡Ah!..

—¡Os lo suplico, decidme el nombre!

—Vicente Parnachón, el agente de Louvet.

—¿Es joven?..

—No, es ya viejo.

ES EL PRIMERO Y EL MAS ACREDITADO!

De los que de los imitadores, que no solo imitan el producto, sino que copian nuestro nombre de Callida y hasta la forma de nuestros anuncios para sorprender al publico. Ninguno es de tan seguro resultado como el Callida Escrivá.

ES EL NOMBRE DE ESCRIVÁ. Véndese en todas las farmacias, droguerías y bazares.

CALLIDA ESCRIVÁ

22 AÑOS DE ÉXITO CRECIENTE!

en la curación de los callos y durezas. Es incoloro, no mancha, su aplicación sencillísima. Calma el dolor siguiendo las instrucciones. Se obtiene una curación radical.

6 REALES EL FRASCO. Depósito general: V. Iuda de J. Escrivá, farmacia de la Estrella Fernando VII, 7.—BARCELONA.

COMPANIA COLONIAL

CHOCOLATES Y CAFES

La casa que paga más contribución industrial en el ramo y fabrica 9.000 kilos de chocolate al día.

40 medallas de oro y altas recompensas industriales.

DEPÓSITO GENERAL

CALLE MAYOR 18 Y 20 MADRID

ANTIDOTO SOBERANO de las enfermedades biliosas, es el PURGANTE de ANDRES Y FABIA

Farmacéutico premiado de Valencia

Corrige inmediatamente:

- Inapetencias, Acideces,
- Náuseas, Indigestiones,
- Afecciones nerviosas, Irregularidades del menstruo,
- Vaidos, Vómitos,
- Estreñimiento dolores de cabeza,
- y otros padecimientos de estómago

Se emplea también como simple purgante, por ser agradable al paladar, suave y rápido en su efecto. De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad a 2 pesetas caja.

Ponemos en conocimiento de nuestros lectores que la imprenta de este periódico sigue encargándose de la confección de toda clase de trabajos pertenecientes al arte tipográfico, tales como membretes, circulares periódicos, carteles, prospectos y facturas, en negro, en colores ó dorado.

También tiene á la venta buen número de impresos para el comercio y todos los modelos necesarios á los hacendados y Maestros de Primera Enseñanza.

Nos encargamos de cuantos trabajos litográficos se nos encomienden así como de encuadernación y otros relacionados con la imprenta.



MILAGROSOS CONFITES

ó Inyección anti venérea COSTANZI y Rob antisifilitico

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado que para curar radicalmente en 2 ó 3 días la purgación reciente y en 5 ó 6 días la crónica, gonorrea, blenorrea, flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, escozores uretrales, cálculos, retención de orina, y en 20 ó 30 días los estreñimientos urtrales (estrechez), aunque sean crónicos de más de 20 años, evitando las religiosísimas sondas, no hay medicamento más milagroso que los Confites ó Inyecciones Costanzi. También certifica A. SALVATI COSTANZI, que para curar el liquen enroscado sifilitico, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Rob. Costanzi, pues no solo cura radicalmente la sífilis, sino que estriba los malos efectos que producen esas sustancias, que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angel Costanzi, calle Diputación, 1, á Barcelona, es autor del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con el, á quien los incrédulos le pagan una vez curados. Precio de la Inyección, 4 pesetas. Confites anti venéreos para quienes no querran usar inyecciones, 5 pesetas. Rob. antisifilitico 4 pesetas. De venta en todas las buenas farmacias. En Santander en la del Doctor Crispulo Ordóñez, calle del Martillo, 1.

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo EL AIBAF SERDNA

(Anagrama de ANDRES Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia)

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian sino que combate y vence en el acto á esos dolores, que parecían que van á agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad á 2 pesetas bote.

VINO Y JARABE DE DUSART

El Lacto-Fosfato de cal contenido en el Vino y Jarabe de DUSART es un reparador de los más energicos. Afianza y endereza los huesos de los niños raquíticos, evita el torcimiento de las piernas, devuelve el vigor y la actividad á los adolescentes decaidos y linfáticos, y á los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido ó los estudios.

Las mujeres embarazadas que recurren al Vino ó Jarabe de DUSART soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz criaturas robustas.

El Lacto-Fosfato de cal dado á las nodrizas enriquece su leche, preserva y cura á los niños de la Diarrea verde y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la dentición se efectua sin cansancio ni convulsiones.

—¿Y le amáis?...
 —¡Oh!—murmuró ella con acento de repulsión.
 —¿Pero le estimáis?...
 —No.
 —¿Por qué?
 —Porque tiene mala reputación. Porque es ego y perverso... Porque no quiero de él...
 No terminó la frase; pero su franca mirada, fija en Armando, delataba claramente que la suprema razón de esta antipatía consistía en un sentimiento que no osaba revelar, á pesar de que se leía en su lindo rostro.
 Ante esta implícita confesión, prorrumpió el jóven en un grito de triunfo y de felicidad, y cubrió de besos las dos manecillas que Cecilia le abandonaba.
 Pero ¿cómo aclarar esta desdichada situación? ¿Cómo disuadir á Bougras, terco y despotas?
 Mucho tiempo estuvieron pensando qué medios emplearían para llegar á solución tan ar-

dua, y como ambos eran profundamente honrados, se detuvieron en el medio más sencillo.
 —Hablaré á vuestro padre—declaró Armando.
 —¡Ah!—exclamó ella, recompensándole con una inteligente mirada.—Temo que os acorja mal. Y luego, si supiera...
 —¿Teméis, pues?
 —No por mí, sino por mi pobre madre.
 —Y bien! No me presentaré en la posada, no le hablaré en vuestra presencia tampoco; procuraré encontrarle en cualquier parte... en el bosque...
 —Mañana estará todo el día en la espesura próxima al poste de Fouettes—se apresuró á decir Cecilia.
 —Iré á trabajar allí—dijo Armando.—Rogad por el éxito.
 —¡Oh!—exclamó ella con ansiedad.—Si mi voluntad sola...
 —¿Me amáis, pues, linda Cecilia?
 —Tal vez más de lo que debí...
 —Ah, no digáis eso, porque yo, Cecilia, os

—Buenos días—dijo—vos y vuestros camaradas. ¡Ah!—dijo—ais en paz nuestro bosque.
 —¡Es tan bello!
 —¡Oh!—dijo—pero una espesa arboleda muy rica en madera, á todas vuestras arenas, á todas vuestras rocas y á todos vuestros amatorrales, que tanto os encantan.
 Luego, dirigiendo una ojeada sobre el lienzo, exclamó:
 —¡Tomad!—dijo—las vacas de Maillard! Esto de andar poniendo pegotes de colores debe ser cosa muy distraída y descansada, sobre todo, no produce ampollas.
 —¡Eh!—Es preciso trabajar con ahínco para llegar á un resultado apreciable, y no siempre se hace lo que se quiere. ¡El arte es muy difícil!
 —¡Si, eh!—Pues jamás consideraré yo trabajo semejante paatiempos!
 Y Bougras, dando media vuelta, se disponía á continuar su camino.
 —Os ruego—exclamó precipitadamente el jóven—que me escuchéis una palabra.
 —¿Qué?—dijo Bougras volviéndose.—El